



FONDATION Félix Houphouët-Boigny POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX



Félix Houphouët-Boigny

N°6

AVRIL-MAI-JUIN 2009

NEWSLETTER

ÉDITORIAL

La crise financière internationale qui affecte notre pays et le monde entier est loin d'être jugulée, même si elle connaît une certaine atténuation. Elle entraîne des conséquences de tous ordres qui sont dommageables à notre économie et à nos institutions.

C'est dans ce contexte difficile que la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix s'efforce d'exécuter son programme d'activité pour l'année 2009.

Elle s'est particulièrement

employée d'une part, à renforcer la coopération avec les institutions qui poursuivent les mêmes buts, et d'autre part, à organiser ses activités scientifiques et pédagogiques.

Elle a participé, début juin 2009, au lancement de la Fondation Téodoro Obiang Nguema Mbasago pour l'humanisme et la paix, concrétisant ainsi une coopération Sud-Sud engagée sous les meilleurs auspices entre la Côte d'Ivoire et la Guinée Equatoriale.

Elle prépare activement le colloque international sur la pensée politique de Félix Houphouët-

Boigny qui se tiendra début décembre 2009, sauf imprévu.

Enfin, elle a poursuivi ses séminaires de formation à la culture de la paix, animés par son département de la recherche de la paix.

La Fondation Félix Houphouët-Boigny reste ainsi fidèle à sa mission de lieu d'échanges, de dialogue, de conciliation et de fraternité humaine et à la pensée politique et philosophique de son illustre fondateur.

Jean-Noël LOUCOU
Secrétaire général adjoint

Sommaire

Cinquantenaire de l'ordre du Barreau de Côte d'Ivoire.....1

Le colloque international sur la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny..... 2-3

Mission en Guinée Equatoriale.....4

Info pratique.....4

CINQUANTENAIRE DU BARREAU IVOIRIEN

Du lundi 22 au vendredi 26 juin 2009 ont eu lieu sous la présidence de SEM Laurent Gbagbo, à la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix, les festivités commémoratives du cinquantenaire du Barreau ivoirien.

Cet ordre professionnel qui regroupe tous les avocats de Côte d'Ivoire a, en effet, été créé par la loi du 7 novembre 1959.

Ce cinquantenaire était placé sous le thème : « Avocats et Etat de droit ». Car il s'agit, selon Me Claude Mentenon, bâtonnier de l'ordre des avocats, de contribuer à la restauration de l'Etat de droit.

La première journée a été consacrée aux assises de l'Association des jeunes avocats de l'Afrique de l'Ouest. Les deux journées suivantes ont permis de suivre les exposés d'éminents praticiens du droit et de la politique comme le président de la Cour Suprême, M. Tia Koné, l'avocat français Mario

Stasi, le professeur Francis Wodié et le président de l'Assemblée nationale ivoirienne, le professeur Mamadou Koulibaly.

La cérémonie officielle s'est déroulée le jeudi 25 juin sous la présidence du Chef de l'Etat ivoirien, SEM Laurent Gbagbo qui avait à ses côtés les anciens chefs d'Etat Abdou Diouf du Sénégal et Jerry Rawlings du Ghana. A cette occasion, 30 avocats ivoiriens dont 9 anciens bâtonniers ont été faits commandeurs dans l'ordre national. Le doyen Me Jean Konan Banny a été élevé à la dignité de Grand Croix.

La dernière journée a comporté un panel de discussions avec les anciens chefs d'Etat sur le thème : « y-a-t-il une vie après le palais présidentiel ? » ainsi qu'un concours de plaidoirie réservé aux jeunes avocats.

COLLOQUE INTERNATIONAL SUR LA PENSÉE POLITIQUE DE FÉLIX HOUPHOUËT-BOIGNY

Justification du thème du colloque

Le conflit armé déchaîné le 19 septembre 2002, a consacré la partition de facto de la Côte d'Ivoire. Ce conflit a débouché sur un accord de paix dénommé Accord Politique de Ouagadougou qui suit son cours. Les conséquences dramatiques de cette crise, nous ont révélé qu'il était important de préserver les fondements de l'Etat ivoirien afin de garantir le respect des institutions et la continuité de l'Etat. Cette crise nous interpelle et nous renvoie nécessairement à la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny, homme d'Etat, artisan de paix et bâtisseur de la Côte d'Ivoire moderne. Ses idées et ses actions sont encore une référence pour les acteurs de la vie politique et sociale.

Présentation de Félix Houphouët-Boigny

Né le 18 octobre 1905 à Yamoussoukro, Félix Houphouët-Boigny est décédé le 7 décembre 1993. Surnommé le sage de l'Afrique, l'apôtre de la paix, le bélier de Yamoussoukro, Houphouët-Boigny est le père fondateur de la Côte d'Ivoire moderne.

Au plan de la tradition, il fut un chef traditionnel très ancré dans la coutume d'où il puisait sa sagesse et son inspiration.

Après de brillantes études à l'école de médecine de Dakar, il fut l'un des premiers médecins africains de l'époque.

Grand planteur, il orienta toute la politique agricole de la Côte d'Ivoire qui, grâce à son ingéniosité, occupe le premier rang mondial de producteur de cacao et le quatrième de café.

Il fut un leader syndical avisé qui contribua à la création du Syndicat agricole africain. Il fit abolir le travail forcé par un vote unanime du parlement français.

Au plan politique, il fut l'un des fondateurs du Rassemblement Démocratique Africain (RDA), mouvement d'émancipation de l'Afrique noire française. Il occupa également les postes de député ivoirien en France, ministre du gouvernement français, président de l'Assemblée territoriale ivoirienne, président du Grand Conseil de l'AOF, premier ministre ivoirien et premier président de la République de Côte d'Ivoire de 1960 à 1993.

Il joua un rôle de premier ordre dans le processus d'émancipation des peuples africains.

Dans chacun de ses discours, il prônait les



valeurs de la paix, notamment le dialogue, la tolérance, la fraternité, l'union, le progrès et la paix.

C'est en reconnaissance de cet engagement pour la paix, que l'UNESCO a créé un prix portant son nom et qui est destiné à honorer ceux qui recherchent ou œuvrent pour la paix.

Houphouët-Boigny rêvait d'un monde de paix.

Pour le concrétiser, au niveau de la religion, il a construit la Basilique Notre-Dame de la Paix, et au niveau de la promotion des idéaux de la paix : la fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix.

C'est donc la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix qui organise ce colloque sur la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny.

Présentation de la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix

Le siège de la Fondation Félix Houphouët-Boigny a été construit à partir de 1977 et inauguré le 26 juin 1989. Depuis le 05 décembre 1997, la Fondation Félix Houphouët-Boigny est devenue « Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix » par la signature d'un contrat de coopération et de siège entre la Côte d'Ivoire et l'UNESCO.

La Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix vise à établir la paix

comme force dans la vie des hommes et renforce la pertinence du message de paix de celui dont elle porte le nom prestigieux, Félix Houphouët-Boigny. Au-delà du message, la Fondation veut que la paix soit traduite dans les comportements comme le disait Félix Houphouët-Boigny : « La paix n'est pas un mot. C'est un comportement ».

La Fondation a pour objectifs principaux :

- d'être un centre de réflexion et de recherche sur la paix et de contribuer à une meilleure connaissance de l'histoire des peuples africains et de leur lutte pour la liberté et la justice ;

- d'être un lieu d'échanges, de dialogue, de conciliation et de fraternité humaine.

Pour atteindre ces objectifs la Fondation s'inscrit dans la perspective de la promotion de la culture de la paix.

Elle se donne comme principales missions :

- l'établissement d'une culture de la paix au niveau national et international ;

- la préparation, la formation à la citoyenneté et à son exercice à tous les niveaux ;

- la mise en place de mécanismes et d'institutions d'établissement et de renforcement de la paix ;

- la création d'un cadre de dialogue, d'échanges entre les nations, les communautés.

Sa vocation fondamentale est ainsi de favoriser le dialogue entre les nations, les communautés, les générations, les hommes et les femmes, la société civile et les organisations non gouvernementales sur les questions relatives à la paix, à la démocratie et au développement.

Au-delà de son action pour la paix, la Fondation a également pour vocation de promouvoir l'œuvre de son fondateur.

Il s'agit donc pour la Fondation d'offrir l'occasion aux participants à ce colloque de réfléchir sur un thème en débat dans notre société : la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny.

Problématique générale

Le colloque sur le thème de « la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny » se tient au moment où la Côte d'Ivoire, secouée par une grave crise sociopolitique s'est engagée dans un processus de reconstruction post conflit. C'est l'occasion propice d'élaborer un cadre de réflexion scientifique et d'action avec tous les participants : universitaires, hommes politiques, économistes, femmes, jeunes, responsables de la société civile, chefs traditionnels, etc.

C'est aussi l'occasion de mettre en perspective l'action de Félix Houphouët-Boigny et l'actualité brûlante de la résolu-

tion des conflits et la quête de l'indépendance politique, économique et culturelle qui caractérisent particulièrement les sociétés africaines, et de façon générale, la plupart des nations.

Il s'agit, à travers ce colloque, de faire avancer la réflexion scientifique et de dégager le contenu philosophique et politique de la pensée de Félix Houphouët-Boigny qui a été très peu étudiée.

Celle-ci présente pourtant des éléments originaux puisqu'elle synthétise la pensée politique Akan, culture traditionnelle de Félix Houphouët-Boigny dont il avait une profonde connaissance, la pensée marxiste dont il eut des clartés grâce à son compagnonnage avec le Parti communiste français, enfin la pensée libérale qui guida son action de Chef d'Etat.

Comment à partir de ces influences diverses, Félix Houphouët-Boigny a-t-il élaboré une pensée politique authentique ? Quelles sont ses conceptions de l'homme, de la société, de la politique, de la paix, de la diversité culturelle et religieuse, des échanges entre nations, du développement et de l'ouverture sur les autres pays africains et le reste du monde ?

Comment a-t-il conçu la manière d'atteindre son objectif primordial de modernisation de la Côte d'Ivoire, en termes de changement social et de développement économique ?

La réflexion se déploiera sur cinq axes afin d'élucider cette problématique :

- L'Houphouétisme : approche conceptuelle et idéologique

- La nation, la société et l'organisation des pouvoirs publics

- Le choix du libéralisme économique comme moyen de développement de la Côte d'Ivoire

- Education, culture et développement

- Houphouët-Boigny et le monde : coopération, résolution des conflits, médiation et recherche de la paix.

Les conférences et ateliers seront articulés autour de ces axes.

Atelier 1

L'Houphouétisme : approche conceptuelle et idéologique.

Sous-thèmes :

1. La philosophie politique de Félix Houphouët-Boigny

2. L'Houphouétisme : un concept, une référence, un repère, une vision, un projet de société

3. L'Houphouétisme et les autres philosophies politiques.

Atelier 2

Nation, Société, Organisation des pouvoirs publics.

Sous-thèmes :

1- La Constitution ivoirienne du 3 novembre 1960 et l'organisation des pouvoirs publics

2- La politique administrative et territoriale

3- La politique de défense

4- L'intégration nationale

5- L'immigration

6- La politique de la famille, de la femme et de la jeunesse

Atelier 3

Houphouët-Boigny et le choix du libéralisme économique comme moyen de développement de la Côte d'Ivoire

Sous-thèmes :

1- La philosophie économique de Félix Houphouët-Boigny de 1960 à 1993

2- Quelle stratégie de développement ? Politique agricole, industrialisation, commerce.

3- La question des matières premières

4- Félix Houphouët-Boigny, les crises économiques et le sous-développement

5- La modernisation et les grands chantiers de Félix Houphouët-Boigny

Atelier 4

Houphouët-Boigny et le monde : coopération, résolution des conflits, médiation et recherche de la paix.

Sous-thèmes :

1- Félix Houphouët-Boigny et la paix

2- Une diplomatie au service de la coopération et de la paix

3- Résolution des conflits et médiation en Côte d'Ivoire, en Afrique et dans le monde

4- Le prix Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix

5- Les messages de paix de Félix Houphouët-Boigny et leur actualité

Atelier 5

Education, Culture et Développement

Sous-thèmes :

1- Le système éducatif ivoirien : quel type d'homme pour quelle société ?

2- La politique culturelle

3- La contribution des médias

4- Tradition et modernité selon Félix Houphouët-Boigny

Panel

Témoignages sur Félix Houphouët-Boigny
Chaque témoin devra en cinq (5) minutes donner un témoignage précis sur les diverses facettes de la personnalité de Félix Houphouët-Boigny (homme politique, homme de paix, humaniste, homme de culture, etc), sur ses compagnons de lutte, sur son combat (pour l'indépendance, le développement, la paix). La liste n'est pas exhaustive.

Public cible

Le colloque a pour public cible : universitaires ivoiriens et étrangers (enseignants, chercheurs, doctorants), hommes politiques, jeunes leaders, économistes, ONG, société civile, témoins de l'action de Félix Houphouët-Boigny.

Objectifs du colloque

Les objectifs du colloque sont les suivants :

Objectif général

Promouvoir l'approche scientifique et la réflexion critique sur la pensée politique de Félix Houphouët-Boigny

Objectifs spécifiques

- Expliquer les fondements de l'Houphouétisme et son actualité

- Indiquer les grandes lignes de l'organisation des pouvoirs publics

- Analyser le choix du libéralisme économique comme moyen de développement de la Côte d'Ivoire

- Définir le rôle joué par Houphouët-Boigny dans la résolution des conflits et la recherche de la paix dans le monde

- Expliquer les grandes options en matière d'éducation, de culture et de développement en Côte d'Ivoire

- Recueillir les témoignages sur Houphouët-Boigny et son œuvre

Méthodologie

Ce colloque se déroulera sous forme de conférences, ateliers et panel.

Concernant le panel, quatre personnalités ouvriront chaque séance par des remarques informelles de cinq minutes maximum. Un dialogue entre les membres de ce panel sera ensuite animé par un modérateur ayant une bonne connaissance du sujet. Ensuite une discussion s'ouvrira avec l'ensemble des participants. Un accent particulier sera mis sur l'écoute active et le dialogue.

Durée du colloque

Le colloque proprement dit s'étendra sur cinq (5) jours, c'est-à-dire du Dimanche 6 décembre au jeudi 10 décembre 2009.

Lieu : Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix à Yamoussoukro (République de Côte d'Ivoire).

Résultats attendus

A l'issue du colloque, les participants savent :

- Expliquer les fondements de l'Houphouétisme et son actualité

- Indiquer les grandes lignes de l'organisation des pouvoirs publics

- Analyser le choix du libéralisme économique comme moyen de développement de la Côte d'Ivoire

- Définir le rôle joué par Houphouët-Boigny dans la résolution des conflits et la recherche de la paix dans le monde

- Expliquer les grandes options en matière d'éducation, de culture et de développement en Côte d'Ivoire

- Rendre compte de la vie, de la pensée et de l'action de Félix Houphouët-Boigny à travers des témoignages.

Mission en Guinée Équatoriale

(2-7 juin 2009)

La cérémonie de présentation officielle de la Fondation Obiang Nguema Mbasogo pour l'humanisme et la paix a eu lieu le 4 juin 2009 à Malabo, capitale politique de la Guinée Equatoriale.

Une délégation ivoirienne y était spécialement invitée. Elle était composée de deux représentants de la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix, MM. Jean-Noël Loucou et René-Pierre Anouma, de deux représentants de la Fondation Harris Mémel-Fotê, MM. Séry Bailly et Voho Sahi, du représentant du chef de l'Etat ivoirien, le conseiller spécial et ancien ministre d'Etat, M. Moïse Lida Kouassi et son chargée d'études Mlle Gonairi Lou Younan Edwige.

Prenant la parole au nom de la Fondation Mémel-Fotê, M. Voho Sahi a remercié le chef d'Etat équato-guinéen pour son aimable invitation. Puis il a présenté brièvement son institution et souligné que pour réussir un projet de l'envergure de la nouvelle Fondation, il faut pourvoir relever les défis de l'existence, du fonctionnement, de la production, de la crédibilité et de la responsabilité.

Intervenant au nom de la Fondation Félix Houphouët-Boigny, M. Jean-Noël Loucou a également remercié le président Teodoro Obiang Nguema pour son invitation et sa généreuse attention. Il a, au nom du secrétaire général le ministre Joachim Bony empêché, délivré un message d'amitié, de fraternité et de solidarité.

Il a conclu en souhaitant un succès éclatant à la nouvelle fondation qui doit être un facteur de progrès pour la Guinée Equatoriale et l'Afrique et contribuer comme la Fondation Félix Houphouët-Boigny, par la promotion de la paix, à la solution des problèmes de notre monde.

Puis il est revenu au ministre Lida Kouassi, chef de la délégation, de souhaiter au nom du président Laurent Gbagbo paix et prospérité à la Guinée Equatoriale et à son vaillant peuple. Il a ensuite salué la création, en terre africaine, d'une fondation destinée à promouvoir la connaissance scientifique au profit du bien-être de l'Homme. Il a enfin remercié une nouvelle fois le président Obiang Nguema et lui a souhaité joyeux anniversaire.

La cérémonie s'est achevée par la présentation des maquettes du Musée, de la Bibliothèque et des

autres bâtiments de la Fondation Obiang Nguema Mbasogo ainsi que par la lecture et l'adoption de la déclaration solennelle instituant la nouvelle fondation.

Le lendemain 5 juin 2009, la délégation ivoirienne a participé aux festivités du 67e anniversaire de la naissance du président équato-guinéen, qui est jour férié, festivités auxquelles étaient également conviés Madame Marie-Thérèse Houphouët-Boigny, le ministre Denis Bra Kanon et son épouse.

La délégation ivoirienne a quitté Malabo le 7 juin 2009, heureuse d'avoir participé à la cérémonie inaugurale de la Fondation Obiang Nguema Mbasogo pour l'humanisme et la paix, et consolidé les liens d'amitié et de coopération entre la Côte d'Ivoire et la Guinée Equatoriale.

Info-Pratique

Visite de la fondation tous les jours : **de 8h à 18 h**



Nos contacts

Yamoussoukro

BP 1818

Tél.:

(225) 30 64 31 04

Téléfax :

(225) 30 64 31 02

Abidjan - 01 BP 3941

Tél.:

(225) 20 21 63 72

Téléfax :

(225) 20 21 62 00

Site Internet :

www.fondation-fhb.org

Email : info@fhb.org